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CR du 11ème CPR RITA Réunion Horticole 
13 juin 2017  
ARMEFLHOR 

 
 

 

Présents : (feuille d’émargement en PJ)   

 
 

PRENOM NOM ORGANISME 

BRUNO HOSTACHY ANSES LSV 

YANNICK SOUPAPOULLE ARIFEL 

ALAIN DAMBREVILLE ARMEFLHOR 

GUILLAUME  INSA ARMEFLHOR / RITA HORTI 

IGNACE  HOARAU ARMEFLHOR / RRV 

TOULASSI  NURBEL ARMEFLHOR / UMT 

ERIC  LUCAS CHAMBRE D'AGRICULTURE 

ERICK  MAILLOT CHAMBRE D'AGRICULTURE 

DOMINIQUE  DESSAUW CIRAD 

MICHEL ROUX  CUVELIER CIRAD 

JEAN PHILIPPE  DEGUINE CIRAD 

ERIC  JEUFFRAULT CIRAD 

LUDOVIC  MAILLARY DAAF/SALIM 

SOPHIE DAUSSY DAAF/SEAF 

LIONEL  LEVET DAAF/SEAF 

RICHARD FEUILLADE DAAF/SEAF 

AURELIE BRAVIN DAAF/SFD 

MYLENE WILT EPL ST PAUL 

ESTELLE ROUX FDGDON 

BAPTISTE  LOGORAS GAB 974 

MONIQUE  PATERNOSTER JARDIN BOTANIQUE MASCARIN / CD 974 

JIMMY NICOLE PROFESSIONNEL / GT ARMEFLHOR 

FLORENCE  PEIFFER QUALITROPIC 

PASCALE ACHARD RITA ANIMAL 

JEAN MARC THEVENIN RITA INTERDOM 

MATHILDE  HEURTAUX RITA INTERDOM / RRV 

BERNARD REYNAUD UNIVERSITE/CIRAD 
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Ordre du jour 

1. Copil Unité Mixte Technologique SPAT  

2. Comité de suivi du Réseau de références végétales 

3. Focus Oignon  

4. Groupe Rita Agriculture Biologique  

5. Projet collectif « la Rose de Bourbon » 

6. Le Rita interdom 

 

 

INTRODUCTION  
DAAF Richard FEUILLADE 

 
Le COSDA, prévu dans le cadre de la loi d’orientation de l’Outre-Mer a été installé à la Réunion le 
03/05/2017. 
 
Il est présidé par le préfet ou son représentant et se compose d’une instance plénière de 42  
membres et de 3 sections spécialisées : 
 

- La section 1 remplace la CDOA et traite des autorisations d’exploiter, du schéma des 
structures, des projets filières et de l’équin. Elle se réunit tous les mois.  

- La section 2 concerne l’enseignement, la formation, la recherche et les RITA. Elle se  réunit 
autant que nécessaire (en moyenne 1 à 2 fois/an). 

- La section 3 concerne l’agroécologie, le Bio, Ecophyto, les mentions valorisantes, les  GIEE 
et les MAE. Elle se réunit autant que nécessaire (en moyenne tous les  trimestres). 
 

Toutes les informations sur le COSDA sont en ligne sur le site de la DAAF.  
Il a été question, comme cela se fait dans d’autres DOM de substituer la section 2 du  COSDA aux 
CPR RITA. A la réunion, le choix a été fait de garder ces 2 instances, le COSDA traitant des grandes 
orientations et les CPR étant un lieu d’échanges plus techniques (le CREA continuera à suivre les 
questions liées à l’enseignement agricole). 
 
Pour information : 
- Le COPIL-RITA national se tiendra le 21 juin 2017 
- Le directeur de l’ODEADOM sera sur notre île du 18 au 20 juillet 2017  
 
Le PV du précédant CPR ne faisant l’objet d’aucune remarque est validé. 
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UNITE MIXTE TECHNOLOGIQUE SANTE VEGETALE ET PRODUCTION 
AGROECOLOGIQUE EN MILIEU TROPICAL (UMT SPAT) 
CIRAD – JEAN PHILIPPE DEGUINE 
ARMEFLHOR – TOULASSI NURBEL ATIAMA 

 
 
 
Les principaux éléments de la présentation : 
 
1. Changement des animateurs de l’UMT : 

 Toulassi Nurbel, Responsable valorisation et transfert à l’Armeflhor remplace Guillaume 
INSA (juin 2017), 

 Isabelle Robène, Phytopathologiste au Cirad remplacera Jean Philippe Deguine 
(Décembre 2017). 
 

2. Organisation et contenu 

 4 systèmes prioritaires : Mangue, ananas, Tomates sous abris, agrumes. 

 Prioriser les actions au sein du groupe solution techniques. 

 Actualiser des moyens structurels et humains intervenant au sein de l’UMT.  

 Nomination référents systèmes : 
Agrumes :  Ignace Hoareau (Armeflhor) 
Tomates sous abris :  JS Cottineau (Armeflhor) 
Mangues :  Christian Soria (Cirad) 
Ananas :  Elodie Dorey (Cirad) 

 
 
3. Les livrables et chantiers : 

- Communication sur le rôle de l'UMT  
o Plaquette de présentation de l'UMT 
o site internet via site web bio agri 
o Posters UMT (présentation pour agrofertiles 2017) 
o Stand agrofertiles  

 
- Journées agroécologie tropicale  

1ère formation le 12 juin 2017 sur le thème de la reconnaissance des auxiliaires des cultures (besoin 
exprimé par le groupê transfert). 
Les intervenants :  Cirad, fdgdon, CA 974 
Nombres de participants :  15 (agriculteurs, techniciens et formateurs) 
 
- « Les RDV de l’UMT » : instaurer un rendez-vous mensuel, entre les acteurs de l’UMT, pour 

développer les échanges d’information et amplifier le travail collaboratif 
 
- Outils d'aide pour les professionnels  

o   Guide mouche des fruits  
o   Guide de terrain : reconnaître les auxiliaires des cultures 
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Réactions et avis 
 
L’ensemble des propositions est validé par le comité 
 
Il s’ensuit une discussion sur l'opportunité d'une compétence à la FDGDON pour analyse de 
routine. Il en ressort qu’il est compliqué d’allier les besoins ponctuels d’analyses de la recherche 
et la rentabilité d’investissement d'une compétence à long terme. 
Il est rappelé l'investissement récent fait dans le cadre d'un financement CIRAD et l’apport de 
nouvelles compétences sur les nématodes (IRD (E Chapuis) et CIRAD (A. Soler) ) 
Pour finir, une vigilance est demandée sur le rôle de l’umt qui est un outil de recherche/ 
développement mais n’émet pas d’avis sur les politiques publiques portées par le SALIM. 

 
 

FOCUS OIGNON 
CIRAD Michel Roux CUVELIER – Dominique DESSAUW  
ARMEFLHOR Thomas DESLANDES 
Chambre d’agriculture Eric MAILLOT  
ARIFEL Yannick SOUPAPOULLE 

Concernant la création variétale Oignon, Michel Roux Cuvelier, rappelle que le Cirad dispose 
d'une gamme issue  de la variété Véronique (JB Grondin 1995) et à disposition : Variété V6.19-
J9 (intéressante pour la transformation), la variété IPA 6 (Rose Bourbon / Kaskavel). 
La dernière Variété V6.17-E8 choisie par les professionnels est en cours d'inscription et en 
phase de multiplication. 
  
Il est rappelé la difficulté de maintenir une production de semences locale (distances entre 
parcelles de multiplication et peu de foncier disponible), une coopération régionale avec 
Madagascar est évoquée sur ce sujet. 
 
Production de semences , bilan de flhorys (filiale Armeflhor) 
Production de Kaskavel "Rose Bourbon" (inscrite en 2018) 
Manque de multiplicateur, pour satisfaire la demande. 
 
Désherbage oignons 
Pour pallier au retrait du Totril (ioxynil), l’ARMEFLHOR mène des essais de luttes chimiques 
(mélange triple) et parallèlement teste des méthodes alternatives. Les résultats sont 
encourageants mais la maitrise du chardon demeure compliquée. 
 
Mécanisation  
La Cuma Beaurivage a été  créée pour encourager la mécanisation de la production de l’oignon, 
et plus globalement du maraichage. Elle est composée de 32 adhérents.  
La gestion / animation, assumée par la Chambre d’agriculture, s’avère compliquée sur la 
logistique. 
Le semoir oignon devrait être complété par une équeteuse. L’ambition est de constituer 
l’ensemble de la chaine de mécanisation. 
 
Bilan de la campagne de promotion de l’oignon péi par l’ARIFEL (12 au 25 déc)  
Production locale annuelle : 500 à 600 t 
Quantité importées : 8500 T 
Mise en place d'une action collective avec la juste rémunération (car la est culture délicate) et 
promotion de l'oignon auprès des clients. 
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4 enseignes ont participé à l’opération : Vindémia, Auchan, Carrefour et Leclerc, elles ont toutes 
jouées le jeu du local. 
3 coopératives de producteurs ont fourni les oignons : Sica TR, Vivéa, SCA Fruits 
L’arifel, pour cette opération collective de promotion a animé la réflexion pour un prix d’achat 
et un prix de vente unique afin d’avoir un message interprofessionnel clair.   
Des publireportages dans le JIR et le Quotidien et des spots télé sont venus appuyer cette 
action. 
L’oignon pei se démarquait par un conditionnement en filets bleus. 
Sur 50 points de ventes, 20 tonnes ont été commercialisées. 
 

 Réactions et avis 
 

Un échange s’instaure sur les difficultés de conservation de la variété « rose bourbon » et 
l’intérêt de la variété pour le consommateur  et la ménagère (Gros oignon).  
Dans ce cadre, il est proposé qu’une action d’évaluation/validation par un jury expert et 
tests organoleptiques soient menés sur les nouvelles variétés à venir. Le Cirad indique qu’il 
fera une proposition en ce sens. 

 
 

RESEAU DE REFERENCES VEGETALES (RRV) 
Bilan d’étapes  
ARMEFLHOR – IGNACE HOARAU  

Le CPR RITA Horti assure le suivi des activités du Réseau de Référence Végétal, coordonné 
nationalement par l’Acta et localement par l’ARMEFLHOR.  
A ce titre, un bilan d’étape est réalisé par Ignace Hoareau coordonnateur régional. 
Cf. DIAPORAMA 
 
Les surfaces suivies par cas types : 

 Ananas Queen Victoria : 3 ha 

 Tangor ortanique : 1,5 ha 

 Mangue José : 3 ha 

 Tomate hors sol sous abri : 1200 m² 

 Oignon (2017 avec 4 exploitations) en remplacement de la rose 
 
A titre d’exemple, une fiche de sortie agriculteur est présentée au cpr.  
L’Acta repose la question de l’utilisation des Agref et Diapason dans des perspectifs interdoms. 
 

 Réactions et avis 
pas de remarque particulière du comité 

 
 

GROUPE AGRICULTURE BIOLOGIQUE 
ARMEFLHOR Guillaume INSA  

 
Le groupe technique AB s’est réuni deux fois en 2017 et a souhaité faire un point d’étape de ses 
réflexions et de ses travaux. 
La participation systématique de l’ITAB et du GAB 974 à ce groupe technique est signalée. 
 
Contact ITAB : 
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 Référent DOM : Mathieu Conseil 

 Appui homologation : Patrice Marchand 

 Présentation du projet valomieux au groupe transfert : Céline Cresson 
(www.valomieux.blogspot.fr) 

 
Premièrement un inventaire de l’offre de formation en AB a été réalisé en fonction des types de 
formation (longue ou courte) et des publics (étudiants  ou agriculteurs). 
 
Dans un second temps, la Daaf expose les principaux éléments de la dernière étude agreste sur 
l’AB de la Réunion. 
Chiffres clés : 

 170 producteurs  en 2015 contre 230 en 2007  

 6oo hectares converties et 100 ha en conversion  

 49 exploitations en Fruits et Légumes (29  fruitiers et 22  pour les légumes et 
horticulture)  

 2200 t de fruits et légumes produis 

 Commercialisation : Circuits longs 1250 t et circuits courts 600 t  
 

 Réactions et avis 
pas de remarque particulière du comité 

 

 
GROUPE HORTI / ENDEMIQUES 
La rose de Bourbon 
JARDIN BOTANIQUE Monique PATERNOSTER 

 
Présentation du Projet collectif « la rose de bourbon » 
Cf . diaporama 
Ce projet consiste à : 

 Constituer une collection de roses historiques (jardin botanique et ARMEFLHOR) 

 Multiplier du matériel végétal de base (ARMEFLHOR) 

 Produire, tracer et valoriser ces plants de rose de bourbon (UHPR) 
Autres partenaires : chambre d’agriculture et association jardins créoles 
 
Opérations de communications sur la Rose de Bourbon : 
 

 Journées Florilèges en octobre 2017 

 Célébration des 200 ans de la rose de bourbon par le CG 974 

 Démarche de science participative  
 
Une vigilance devra être apportée sur le risque sanitaire Ralstonia solanacearum  
 

 Réactions et avis 
Le comité souligne l’intérêt du projet et l’appui. 

 

 

http://www.valomieux.blogspot.fr/
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ANIMATION INTERDOM 
ACTA – Mathilde HEURTAUX 
CIRAD – Jean Marc THEVENIN 

 
Présentation du projet Agroécodom  
Financé par le Réseau rural national  
Organisation en 2016 en Martinique (bilan dans Coatis) 
En 2017 un agroecodom est prévu à Mayotte puis la Réunion  (2ième quinzaine de novembre ) 
 
Portail Coatis  
Outil de communication interne et externe  
Les chiffres clés à juin 2017 : 227 inscrits / 346 documents / 17 espaces collaboratifs  
 
Bilan de l’appui des ITA  
La Fn3PT a réalisé à la demande de l’ARMEFLHOR et de l’Arifel une formation pomme de terre à 
la Réunion 
 
L’ IFIP a réalisé une étude diagnostic de la filière porcine en Guadeloupe . 
 
L’Astredhor, avec l’Uhpr et l’ARMEFLHOR, a participé à la réflexion prospective sur la filière 
horticole à La Réunion (recherche de nouveaux marchés). 
 
Processus d'innovation et impact  
Réflexion en cours sur des méthodes de recensement et de caractérisation des pratiques agro-
écologiques existantes dans les DOM en 2017 (Capitalisation sous forme de fiches synthétiques) 
 
Module de suivi et de pilotage de projets  
Développement en cours et participatif d'une application PROMAKI  
 
Communication  
Nouvelle lettre d'information à caractère semestrielle 
 

 Réactions et avis 
pas de remarque particulière du comité 

 

 

 

 


